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Des enfants sportifs, sensibilisés, ravis 
À l’occasion des vacances scolaires, l’association des 
parents d’élèves a pu financer un stage multi-activités 
avec To Sea Porquerolles. Du lundi au vendredi, les 
enfants de l’île, Carmen, Swahil, Arthur, Pierre-Arthur, 
Manon, Taïs, Aziza, Lou C, Lou M, Noé et Elio, ont 
participé à diverses activités telles que des balades sur 
les sentiers de la côte sud, des pique-niques au 
Brégançonnet, des sorties observation de la faune et la 
flore marine & sous-marine. Des lectures de paysages 
porquerollais et des cours de voile étaient également au 
programme. 
L’objectif était de pratiquer, dans un cadre géographique 
et environnemental exceptionnel, des activités 
nautiques et sportives tournées vers la connaissance et 
le respect du milieu marin. Il est important, à 
Porquerolles, d’avoir un rôle actif afin de contribuer à 
une meilleure connaissance du lieu par les jeunes 
générations et de les sensibiliser de manière ludique 
aux enjeux de notre littoral.  
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VIE DE VILLAGE 
 Brèves 

 
 

 
 

 

 
 
 

 

 

Les toilettes publiques rue de la 

Ferme (à côté du cabinet 

médical) ont été ouvertes le 

7 avril, soit deux mois plus tôt 

que prévu, et sont nettoyées 

tous les jours. 

Les longs travaux sur les canalisations 

de la maison du Commandant et de 

l’appartement du médecin devraient 

se terminer « sous peu ». La tranchée 

ouverte sera rebouchée et la terrasse 

sera à nouveau sécurisée et accessible. 

Point noir sur les containers 

à déchets situés sous 

L’Escale vers la Garonne, 

systématiquement souillés. 

Les containers à tri sont 

pour le TRI ! Il est rappelé 

aux professionnels de faire 

attention : artisans et 

commerçants – les cartons 

d’emballage doivent être 

pliés et séparés du 

polystyrène et du plastique ; 

restaurateurs – les ordures 

ménagères ne vont pas dans 

les poubelles de tri ! 

Le CIL ne désespère pas de faire 

déplacer la boîte aux lettres 

située sur la place pour la 

mettre du côté de l’agence 

postale ; l’administration prend 

son temps !  

Attention !  
 Les poubelles derrière l’église sont 
désormais uniquement prévues 
pour le tri sélectif de déchets 
recyclables, les ordures ménagères 
sont à jeter à côté de l’hôtel des 
Mèdes au point déchets réaménagé. 
 Les déchets verts doivent être mis 
en fagot ou liés et posés devant (et 
pas dedans) les points de collecte, 
uniquement le lundi soir pour un 
ramassage mardi matin, comme les 
encombrants. Le fagot est obliga-
toire car ramassé avec la grue. 

    Situation sécheresse et économie d’eau  
L’hiver a été sec. Pour le Var, d’après Méteo France, « Le déficit pluviométrique a atteint 46 % sur la période 
attendue de septembre 2022 à mars 2023. Sur cette période de recharge, il est effet attendu 621 mm en cumul de 
pluie, actuellement il est de 337 mm ». À la même époque l’année dernière, ce déficit était de 38 %. Au début du 
mois d’avril, nous étions déjà dans la situation sécheresse du mois de juin 2022. 
En raison de ce manque de pluie, le préfet du Var, Evence Richard, a déclaré la zone du Gapeau (dont Hyères et 
Porquerolles font partie) en alerte sécheresse par arrêté le 17 février 2023. (En 2022 ce niveau d’alerte avait été 
activé d’avril à décembre.) L’arrêté, à lire avec ce lien, reprend les restrictions et interdictions bien connues de tous 
depuis des années. 
Collectivement, en France, cet hiver, nous avons été capables de baisser notre consommation énergétique (gaz et 

électricité) de 12 % (source RTE). Il serait urgent d’appliquer de semblables mesures de sobriété à notre 

consommation d’eau. Pour des idées d’économie : Que Choisir 

Oh M---- !  
Il y a du laisser-aller du côté des propriétaires des chiens (habitants 
et visiteurs) et les villageois en ont ras le bol ! L’adjointe spéciale du 
maire, Anaïs Delaygues, est prête à dégainer un stock municipal de 
sachets mais cherche des partenaires parmi les commerçants pour 
les proposer gratuitement à l’unité. Les distributeurs en libre-service 
ont été testés sur l’île par le passé mais n’ont pas été bien utilisés 
(sacs pris par dizaines, envolés à la mer, etc.) 
En attendant, ou en complément, quelques solutions écologiques 

existent pour les maîtres bien dressés : la pelle à crottes, les sachets 

100 % compostables, les sacs en papier kraft renforcé de 2 palettes 

en carton rigide, tous disponibles sur internet. À bon entendeur ! 

https://www.var.gouv.fr/IMG/pdf/ap_du_17fev2023_declarant_l_etat_d_alerte_secheresse_la_zone_gapeau.pdf
https://www.quechoisir.org/conseils-economies-d-eau-comment-reduire-sa-consommation-d-eau-au-quotidien-n3435/
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Les lourds travaux de la zone artisanale 

La première phase de rénovation de la zone artisanale du 

port de Porquerolles s’est terminée début avril. Elle a 

permis de désamianter les toitures, de placer une 

isolation sous les toits et de construire une infrastructure 

identique à chaque commerce pour supporter et 

masquer les différents équipements, comme par 

exemple les climatisations. Le haut de l’un des ateliers a 

été modifié pour avoir la même forme que celui de ses 

voisins. 

La deuxième phase des travaux commencera à 

l’automne, après la saison estivale. Elle portera 

notamment sur la mise en place de panneaux solaires et 

la réfection des façades.  

Il est permis de se demander pour quelles raisons les autorités chargées depuis de longues 

années de l’harmonie architecturale ont validé ces lourdes plateformes et murets en béton 

et ces gros piliers métalliques si incongrus dans cette petite île provençale. 

 

La Tour Fondue sous ses plus beaux atours ! 
 

Les travaux de réaménagement sont presque terminés à la Tour Fondue. 

 

 

  
On aime… 
 

 
la sécurisation  

des trottoirs 
et passages piéton ; 

 
 
 

 

 
 
la matérialisation 
des ronds-points 
aux intersections ; 
 
 
 
 

 
 
 
 
le panneautage neuf  

et bien lisible. 
 
 
 
 
 

 
On aime moins…  
 

la suppression de places de 
stationnement (mais il 

semblerait que cela 
deviendrait un jardin…) ; 

 
 
 
 
 
 
 

le fait que l’arrêt de bus empêche les camions de 
livraison de passer (est-il possible qu’ils aient oublié le 
trottoir dans le calcul de la largeur de la route ?) ;  

 
 
 

sinon,  
bel abri  
aux normes 
PMR ; 
 
 
 
 
 
 

 
 

les poubelles de tri 
et d’ordures juste à 
côté du bureau du 
parking TPM (mais 

c’est peut-être 
temporaire ?). 
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VIE DES ASSOCIATIONS 
 

Lire à Porquerolles  
Vendredi 21 avril, le Cercle des lecteurs a accueilli Hélène 

Argelliès venue partager avec enthousiasme ses lectures 

du moment :  

Le Livre secret de Joshua, de Daniel Meurois. Ce livre en 

deux tomes restitue ce que fut réellement la vie de Jésus. 

(il n’est pas nécessaire d’être croyant pour apprécier cette 

lecture) ;  

Cette vie… et au-delà, une enquête sur la continuité de la conscience 

après la mort par Christophe Fauré (psychiatre, psychothérapeute) ;  

L’Aventure de vieillir. Et si avancer dans l’âge était un voyage ? de Marie de Hennezel.  

Le 3 mars, Nadja Renard a offert aux enfants une initiation à la technique de l’aquarelle à 
partir des trésors de la nature trouvés dans le jardin du Commandant (graines, feuilles, fleurs).  
Le 16 février, Jalil Nourazar, né en Iran, nous a tenu en haleine en évoquant avec beaucoup d’émotion l’Iran, sa 
grandeur passée sur le plan culturel, mais surtout le courage 
exceptionnel des femmes iraniennes pour retrouver plus de liberté.     

 
 

La croisière sera UT’îles… mais s’amusera aussi ! 
L’association UT’îles (Union des trois îles), qui a été créée il y a plusieurs décennies pour rassembler les îliens des trois 
îles d’Hyères (Porquerolles, Port-Cros, le Levant), proposera le 5 ou le 12 octobre 2023 une journée en mer avec départ 
du port de Hyères et escales à Porquerolles, à Port-Cros et au Levant. Ce sera l’occasion de lier connaissance, 
d’échanger sur les idées et les problèmes, d’imaginer des solutions possibles, de comparer les projets et les réalisations 
et d’assister à des conférences et discussions sur des thèmes communs. Les insulaires intéressés par cette initiative 
peuvent contacter Sabine Chautard pour adhérer à UT’îles ou participer à la croisière. 

 

 
 

Parents d’élèves :  

activités de printemps 
Comme chaque année pour Pâques, 
l’association des parents d’élèves a 
organisé une chasse aux œufs pour 
les enfants. Un pique-nique a suivi, 
où tout le monde a été invité à 
partager ce moment de calme et de 
zénitude autour de nos têtes 
blondes excitées par le chocolat, à 
l’ombre des oliviers. 
Nous avons également organisé une 
tombola ; tous les commerçants ont 
participé avec leurs dons généreux. 
Plein de lots ont été gagnés le jour 
de la vente de gâteaux sur la place 
du village, où les enfants étaient 
déguisés. 
L’association des parents d’élèves 

Photos M-JdC 
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Saison 2023 du Yacht Club de Porquerolles  Pour se détendre… 
Le YCP est une association 
sérieuse qui organise des 
courses officielles, mais qui n’a 
pas manqué d’humour lors de la 
rédaction du règlement de 
course de la Porquerolle’s Cup 
comme le montre cet extrait : 
Article XVI 
Toute réclamation concernant 
une infraction aux instructions 
de la course devra être faite 
oralement à voix basse, par le 
protestataire, au cours d’un 
déjeuner qu’il devra offrir aux 
membres du Comité de la 
Course dans les trois années 
suivant l’arrivée.  
La qualité du repas offert par le 
protestataire permettra au 
Comité de la Course de faire 
l’instruction de la 
réclamation en toute 
impartialité. Le Comité de la 
Course rendra sa décision dans 
les trois années suivantes et 
celle-ci sera sans appel. 
 

 

Après une saison de retour aux choses « normales » en 2022, le Yacht Club de 
Porquerolles reprend avec enthousiasme l’organisation de ses régates pour 
cette année haute en couleur avec la 20e édition de sa très chère Porquerolle’s 
Classic. 
 
 

Les festivités commenceront avec la Porquerolle’s Race, célèbre dans le circuit 
IRC* pour son rythme intensif… Enchaînement de manches sur deux ronds de 
course, pour le IRC 0 à 2 d’un côté, et 3,4 (accompagnés des Class 40 pour la 
deuxième année consécutive) de l’autre. 
 

La suite se jouera avec la traditionnelle Porquerolle’s Cup, le week-end de 
Pentecôte, les 27 et 28 mai. Atypique et tellement conviviale avec son départ 
depuis la plage, sa remise des prix au fort Sainte-Agathe et son bal du village. 
Famille et amis rivalisent d’efforts pour rejoindre au plus vite chaque bateau, 
à la nage ou en annexe (non motorisée !) pour les plus frileux. 
 

C’est après son assemblée générale que le Yacht Club aura le plaisir d’accueillir 
pour la 20e année la majestueuse flotte de bateaux de tradition qui, depuis 
2003, fait une escale au port de Porquerolles. Pas moins d’une cinquantaine 
de voiliers attendus sur l’île, tous aussi beaux les uns que les autres. Une 
nouveauté cette année : en prévision du championnat du monde des 12 MJI** 
en 2024, nous accueillerons une flotte de cinq 12 MJI lors de cette épreuve. 
 

* IRC ou International Rule Club : courses de voiliers avec système de classification et 
handicap.  
** classe de voiliers de course 12 MJI : 12 mètres jauge internationale. 

 
 

 

 

 

CALENDRIER 
Porquerolle’s Race 

du 17 au 21 mai 
Porquerolle’s Cup 
les 27 et 28 mai 

Assemblée Générale du YCP 
le 29 mai 

Porquerolle’s Classic « 20 ans » 
du 8 au 11 juin 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bonne journée, mesdames ! 
Le 8 mars, pour la journée internationale des 

droits des femmes, nous avons aussi invité des 

hommes à notre table… 

Un grand merci à Boris de L’Escale pour sa 

délicate attention fleurie. 

 

Société nautique 
de l’île de Porquerolles 

Le compte rendu de l’AG de la SNIP 
concernant le projet de mouillages 
organisés se trouve à la page 15 dans la 
rubrique Vent de mer.  
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Le Petit Langoustier, un fort en mer 

Tout ce qu’il faut savoir en quelques mots sur ce projet 
unique à partager au sein d’une association ouverte à 
tous. 
Après une gestation administrative des plus complexe, 
dont le point de départ est la sélection de deux familles 
en 2003 pour restaurer et faire vivre le fort, un bail 
emphytéotique de quarante ans incluant des conditions 
de restauration et d’utilisation détaillées a été signé 
avec le Parc national de Port-Cros en mai 2019.  

 

Sans attendre la signature formelle du bail, la priorité 
absolue des attributaires a été de sauver le fort (sans un 
quelconque concours public). D’importants travaux 
(mise hors péril, hors intrusion et confortements) ont 
été réalisées à grands frais sur la tour, les casernements 
et les murs d’enceinte. Sans ces travaux, il n’y aurait 
vraisemblablement plus qu’un tas de ruines sur l’îlot du 
Petit Langoustier.  

 

Mais ces travaux, qui sont réalisés dans les conditions 
extrêmement risquées et aléatoires du fait de l’absence 
d’accostage sécurisé sur cet îlot ouvert à tous les vents, 
doivent être rapidement suivis des travaux de 
restauration lourds, en commençant par la tour à canon. 
Cela suppose la réalisation au préalable d’un accostage 
sécurisé qui tienne compte des enjeux environ-
nementaux et soit satisfaisant pour les entreprises et les 
utilisateurs du fort. L’étude de synthèse pour un 
accostage a minima au regard des besoins va être 
présentée incessamment aux services concernés. 
L’accostage devrait prendre la forme d’un mini-
enrochement réalisable sur site en vingt jours.  

 

Grâce à cette dynamique et en partenariat avec de 
nombreux spécialistes du monde du bâtiment et de 
l’environnement, un processus exemplaire de 
restauration alliant sobriété, savoirs traditionnels et 
excellence environnementale a été conçu. Le fort est 
aussi conçu comme projet pilote de bâtiment autonome 
en site propre. Un modèle de développement durable a  

été mis sur pied pour 
accueillir experts tech-
niques et culturels en 
pleine harmonie avec la 
charte du PNPC. Le 
monde universitaire n’est 
pas en reste : les travaux 
d’une équipe d’étudiants 
en mastère environnement de Poly Tech Marseille pour 
réaliser un « éco-lieu » sur le fort viennent d’être 
primés. 

 

Pour soutenir ce projet aux multiples volets, unique en 
Méditerranée, une association a été créée en 2020 à 
Porquerolles : « Les Amis du Petit Langoustier Fort en 
mer » (APL/FM). Elle est présidée par l’amiral Georges 
Prud’homme, entouré de personnalités bien connues 
de notre monde.  

 

Cette association très active a été reconnue d’intérêt 
général par l’administration fiscale. Elle est donc apte à 
recevoir des dons ouvrant droit à défiscalisation. Elle est 
épaulée par des équipes d’experts techniques, 
historiques et artistiques ainsi que d’ONG et d’as-
sociations du monde de l’environnement. Elle a aussi 
conclu une convention pour la recherche de mécènes. 

 

Elle est largement ouverte à toutes les bonnes volontés 
intéressées par des actions très concrètes et contribuer 
à la restauration d’un fort emblématique ainsi qu’aux 
différents projets en matière technique, environ-
nementale, historique et artistique. Un de ces projets 
tient particulièrement à cœur aux titulaires du bail : que 
toute personne invitée à séjourner sur le fort y 
développe un mode de vie de sobre et engagé tenant 
compte de l’évolution de notre planète. 

 

Le bulletin d’inscription pour devenir membre de 
l’association figure sur le site : ici 

 Édith et Marc Frilet

Murs rebâtis et toit du casernement refaits 

(tranche 2021 /2022)  
 Mât de charge réhabilitant des espars de voilier 

classique (tranche 2021/2022) 

https://fortpetitlangoustier.com/
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VENT DE TERRE 
 

 

Un collectif pour réfléchir  
à l’avenir de la décharge 
 

Un « Collectif de défense des Pamplemousses » 
a vu le jour pour réfléchir à l’évolution de la 
décharge située sur un terrain du Parc national à 
l’ouest du village, vers le chemin des 
Pamplemousses. 
Le collectif a publié un document qui présente 
les enjeux (notamment la présence de zones 
humides), retrace la chronologie de la pollution 
de ce lieu et exprime quelques souhaits pour 
l’avenir. Voici le lien : Décharge Pamplemousses 
 

 

Photo d’avril 2021 - au premier plan, le bitume 
issu de la rénovation du port de Porquerolles. 

 
 

 Le mimosa d’hiver, une peste végétale 
 

Le mimosa dit « mimosa d’hiver » (Acacia dealbata) est 
originaire d’Australie et de Tasmanie. Il a été introduit en 
Europe et sur la Côte d’Azur au tout début du XIXe siècle, puis 
cultivé pour l’ornement, la fleur coupée et la parfumerie. 
Malheureusement, il a rapidement été hors de contrôle dans 
le sud de l’Europe et d’autres régions du monde, et est classé 
comme espèce invasive. C’est en effet une des pires pestes 
végétales qui soit en climat méditerranéen : il s’étend en 
peuplements très denses néfastes à la biodiversité et à 
l’écoulement des eaux. Il est présent notamment dans les 
massifs des Maures et de l’Esterel (ce mimosa pousse sur 
terrain acide). 

 

À Porquerolles, quelques zones sont touchées. Une bonne 
partie des populations se trouvant sur le secteur du Parc ont 
été éradiquées (arrière-plage de la plage d’Argent, décharge 
des Pamplemousses, chemin des Pamplemousses). Certaines 
parcelles des Pamplemousses sont encore infestées, du fait de 
l’inaction de certains propriétaires. 

 

Cet hiver et ce printemps, deux parcelles privées des 
Pamplemousses ont été défrichées par abattage des arbres et 
désouchage (photo ci-dessous). La coupe au ras du sol suivie 
de broyage est à éviter car elle favorise la repousse.  

 
 

On se souvient de Françoise Tavernier-Lerolle, nièce de Sylvia 
Fournier, qui possédait un terrain aux Pamplemousses, lequel était 
envahi de mimosas. Françoise pestait contre son oncle François-
Joseph, qui avait, disait-elle, fait planter une haie de mimosas le 
long du chemin des Pamplemousses vers la résidence de la Mer… 

 

Heureusement, tous les mimosas ne sont pas des ennemis à 
abattre, et certaines espèces présentes sur l’île sont peu 
envahissantes (des quatre-saisons, chenille, cyanophylla). Il est 
aussi possible de planter un mimosa d’hiver vendu dans le 
commerce. Ces cultivars sont greffés sur un porte-greffe dit 
« mimosa des quatre-saisons » (Acacia retinodes), qui ne 
drageonne pas et s’adapte à tous types de sols. Il en existe de 
nombreuses variétés aux noms poétiques : Mireille, Gaulois, 
Mirandole, Rêve d’or, sans oublier… Granet ! 

 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_483bfc2ec7d64660ba7d851afcf1c4ed.pdf
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Comité insulaire Smilo de Porquerolles 
Lors de sa réunion du 9 mars, le comité Smilo a fait le point sur les avancées et les 
projets en cours dans chacune des cinq thématiques : Eau & assainissement, 
Déchets, Énergie & climat, Écosystèmes & biodiversité et Paysages. Résumé : 

Eau : le sealine est en route 
La pose de la première moitié (2,7 km) de la canalisation sous-marine 
du sealine est terminée. Les travaux recommenceront après la saison 
estivale, pour une mise en service avant l’été 2024.  
Pour cette année, le Saint-Christophe vient de reprendre ses rotations. 
À la suite du recours de l’association Les Jardiniers de la mer auprès 
du tribunal administratif (voir Porquerolles Infos de décembre 2022), 
le collectif des associations de l’île a envoyé une attestation de témoin 
exposant les conséquences qu’un retard ferait peser sur la vie sociale 
et économique de l’île, qui est à lire avec ce lien : Attestation témoin. 
Des mesures fortes doivent être prises dès maintenant pour la 
régulation de la consommation d’eau douce par l’ensemble des 
utilisateurs et pour préserver les niveaux des nappes phréatiques. 
 

Assainissement : station d’épuration 
La station de traitement des eaux usées de l’île, datant de 1975, doit 
être mise aux normes techniques et adaptée à la fréquentation de la 
saison estivale. 
Les appels d’offre sont en cours pour une rénovation complète. Les 
travaux, d’un montant de 7,7 millions d’euros, commenceront en 
2024 pour une mise en service fin 2025. 
 

Énergie/Climat : sortir de l’inaction énergie et climat  
Porquerolles accuse un retard considérable pour la lutte contre le 
dérèglement climatique et pour l’adaptation à ses impacts pour l’île 
(voir Porquerolles Infos de décembre 2022). 
Afin de proposer un premier plan d’actions concrètes à mettre en 
œuvre rapidement, un groupe de travail est créé au sein du comité 
insulaire Smilo Porquerolles avec les acteurs de la société civile de l’île 
et les référents techniques concernés de la Mairie, de la Métropole et 
du Parc national. 
 

Paysages : l’horizon va-t-il se dégager ? 
Le projet de schéma de réaménagement du port de Porquerolles et 
de ses interfaces avec l’entrée dans le village et dans le cœur de Parc 
n’est pas abandonné. Les diagnostics paysager et mobilité sont en 
cours d’analyse. Les réunions de concertation pourraient reprendre 
dans les prochains mois. 
 

Écosystème & Biodiversité : des nœuds dans le mouillage  
Les consultations du Parc national pour le projet d’organisation de 
mouillages autour de l’île se sont terminées fin 2022 (voir 
Porquerolles Infos de décembre 2022). Une première phase de mise 
en place est prévue pour l’été 2024, vraisemblablement à Notre-
Dame et au Langoustier.  
Les associations ont demandé à poursuivre le dialogue sur les autres 
zones de mouillage, sur le calendrier et sur les modalités de 
fonctionnement. Des associations ont émis des réserves (voir les 
articles « Mouillages autour de l’île » p. 14 et « AG SNIP » p. 15). 
 

Déchets : traitement et valorisation des biodéchets 
Après le diagnostic réalisé en 2022, des propositions de solutions pour 
le traitement et la valorisation des biodéchets végétaux et 
alimentaires ont été présentées au comité insulaire du 3 avril (voir 
Porquerolles Infos 32 et 33 et article page suivante).   

 Vu dans les médias 
Reportage sur France 3 
Le mercredi 12 avril, Éric Ambrosini pour 
France 3 « 19/20 Var »  proposait le 
traditionnel reportage de début de 
saison avec deux passages d’un intérêt 
particulier : l’interview de Marc 
Duncombe, directeur du Parc national, 
qui explique la nécessité de réglementer 
les mouillages autour de l’île (pour 
protéger l’herbier de posidonie et non 
pas pour limiter le nombre de 
plaisanciers), et des images du travail 
d’installation des tronçons de conduite 
sous-marine du sealine qui fera 5 300 
mètres de long. Reportage à regarder sur 
YouTube avec ce lien : France 3. 

Image sous-marine de la société Bonna TP, 

responsable de ce chantier, extraite de 

l’émission « 19/20 Var ». 

Var Matin vante nos lagunes 
Dans l’édition du samedi 15 avril, Var 
Matin a consacré une page entière à 
décrypter le vrai du faux au sujet du 
traitement des eaux usées par lagunage, 
en prenant exemple sur l’île où cela se 
pratique depuis plus de quarante ans. 
Avec leur aimable autorisation, nous 
vous proposons de lire l’article avec ce 
lien : Var Matin, lagunes. 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_f36627f9ceb34d3b80783693c08dd2e7.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=MoI_X85aDuY
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_78a1670b5109473d8aaf6b3e00d6b6a4.pdf
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Tri et valorisation des « biodéchets » de Porquerolles 

À partir du 1er janvier 2024, les ménages et les professionnels devront 
trier séparément leurs déchets biodégradables (végétaux et 
alimentaires), en application de la loi contre le gaspillage pour une économie 
circulaire. Les collectivités territoriales doivent proposer des solutions pour 
faciliter ce tri et pour assurer la valorisation de ces déchets. 
Les propositions de solutions techniques qui pourraient être mises en place à 
Porquerolles ont été présentées le 3 avril au comité insulaire Smilo Porquerolles 
par la société d’ingénierie Eliante chargée de l’étude préalable (voir Porquerolles 
Infos n°33). Les réunions de travail ont confirmé la volonté des habitants et des 
professionnels de l’île de mettre en œuvre des solutions concrètes, avec le soutien 
de la Mairie, de la Métropole et du Parc national. 

 

Tri sélectif des déchets alimentaires et compost des ménages 
Le compostage collectif des déchets alimentaires des habitants mis en 
place aux jardins partagés en novembre 2022 (voir Porquerolles Infos 
n°32 et n°33) est un succès. Deux bacs complémentaires vont être 
installés.  
Pour les personnes intéressées, les « bio-seaux » sont disponibles 
gratuitement : s’adresser à Magali. Parallèlement, plusieurs bacs 
individuels de compost ont été livrés aux habitants demandeurs.  
La recherche de financements est en cours pour assurer la pérennité du 
fonctionnement du dispositif. 
 

Expérimentation pour les déchets alimentaires des restaurants 
L’association des commerçants de Porquerolles (ACP) a décidé de procéder en juin à une expérimentation de collecte 
des déchets alimentaires des restaurants et de leur compostage.  
L’ACP organisera à ses frais la collecte des déchets de l’ensemble des restaurants participant à l’expérimentation. Elle 
fournira des « Biosacs » biodégradables et rémunérera la personne chargée du compostage. Le Parc national met à 
disposition un terrain pour le traitement de ces déchets. Le Sittomat fournira les bacs de compostage et la Métropole 
les équipements nécessaires au tri et au traitement. 
Il serait souhaitable que l’expérimentation dure tout l’été 2023 pour en tirer toutes les leçons afin de décider, avec 
l’ensemble des acteurs publics et privés concernés, de sa mise en place continue. Une recherche doit être engagée 
pour trouver les financements qui assureront la poursuite et la pérennité de cette opération exemplaire.  
 

Traitement des déchets végétaux 
Actuellement, les déchets végétaux générés par les professionnels (Métropole, PNPC, viticulteurs, agriculteurs, Igesa, 
Casques verts, jardiniers) sont traités séparément par chacun d’eux. Ces déchets sont soit broyés sur place, soit 
compostés, soit brûlés, soit mis dans le caisson de l’aire de transit gérée par Veolia puis envoyés sur le continent. 
L’objectif serait de regrouper puis de composter sur un site commun, l’ensemble des déchets végétaux (hormis ceux 
qui sont broyés sur site). Ce compost permettrait d’amender les terres agricoles, les vergers et les jardins de l’île.  

Concernant les déchets verts des particuliers, la collecte devrait actuellement 
s’effectuer sous forme de fagots de branches liées ou de sacs de feuilles et 
d’herbes placés devant les habitations ou les points de tri sélectif du village le 
lundi soir. Malheureusement, ces consignes ne sont pas bien respectées. 
L’objectif serait de mieux faire fonctionner cette collecte dont le produit 
rejoindrait le site commun de valorisation des biodéchets de l’île. 
L’objectif global est d’optimiser collectivement le traitement des biodéchets 
pour l’ensemble de l’île.  
Les diverses solutions présentées le 3 avril doivent maintenant faire l’objet de 
décisions concernant la gouvernance, la collecte, le choix du site, les 
investissements à réaliser et la pérennité des frais de personnel et d’entretien. 
Ces décisions concernent à la fois la Métropole, le SITTOMAT, le PNPC, tous 
les producteurs de biodéchets et les utilisateurs potentiels des résultats du 
broyage ou du compostage.  
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Travaux à la batterie des Mèdes 

Cet hiver, la société Arlea In Folia, dirigée par les architectes Geneviève Baudin & Christophe de Villeneuve-Bargemon, 
a commencé la restauration de la batterie des Mèdes commandée par le Conservatoire du Littoral. La seconde phase 
des travaux se poursuivra d’octobre à décembre prochain. Elle continuera avec la mise en sécurité du site (avec 
notamment la pose de garde-corps), l’évacuation de la terre accumulée dans les cours, la consolidation des 
maçonneries et l’étanchéité de la toiture afin de retenir les eaux pluviales dirigées vers la citerne.  

 

Travaux en cours au Parc 
Christian Bottau, responsable du domaine au Parc national, répond à une question de Porquerolles Infos :  
Quels sont les travaux en cours ? 
« Nous avons entrepris la réfection de quelques pistes 
de l’île à savoir : 
 le tronçon qui va des Quatre-Chemins au fort Sainte- 
   Agathe ; 
 du carrefour du Rossignol jusqu’à l’entrée du Mas du  
   Langoustier. Cette piste se dégrade vite ;   
 la piste nord du Langoustier, du Bon Renaud jusqu’au    
   trou des pirates. On va reprendre les quatre segments  
   qui sont fortement dégradés, remettre en forme la  
   piste, récurer les écoulements et en créer d’autres. 
L’entreprise qui nous fait les travaux dispose de grosses 
machines.  Nous en avons donc profité pour nettoyer les 
cinq martellières de la Garonne. C’était une demande 
formulée par les habitants depuis longtemps. L’objectif 
de ces martellières est de casser la vitesse d’écoulement  
des eaux pendant les forts orages ou les très fortes pluies. » 
 

Photo M-JdC 
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Destination Port-Cros Porquerolles :  
Toute l’offre de découverte écotouristique du  
Parc national à portée de clic
Le Parc national lance son site « Destination » pour 
aider les visiteurs à explorer le territoire de manière 
écoresponsable. Le site offre des activités variées, des 
services et produits locaux marqués, des événements 
culturels et des informations pratiques sur le Parc 
national et ses patrimoines. 
https://destination.portcros-parcnational.fr 

La programmation 2023 du Parc est en ligne 

Le Parc national est un territoire habité et visité, reconnu 
au niveau international pour sa forte valeur patrimoniale 
et paysagère, qui protège et valorise ses patrimoines 
depuis soixante ans. Cette année le programme des 
Rendez-vous du Parc national inclut la programmation 
anniversaire :  https://eqrco.de/a/3lZr4R

 

 Version papier 
disponible à la 
Maison de Parc 

 

Grâce à Nav&Co, navigation rime avec bonne information 

Elle est enfin arrivée en Méditerranée. Elle, c’est l’application mobile Nav&co qui 
permet aux plaisanciers de naviguer tout en ayant accès aux informations 
incontournables concernant la réglementation maritime, le balisage ou encore la 
biodiversité environnante. Cette application gratuite propose un mode Carnet, qui 
permet de retrouver les enregistrements des tracés de ses précédentes sorties en mer 
sur le fond de carte du Shom pour pouvoir conserver la mémoire de ses navigations. 
En savoir plus : https://youtu.be/z1I5h4PYsJE  
Version disponible gratuitement sur Android et Apple !  
 

 

60e anniversaire des Parcs nationaux de France 
L’année 2023 est une année d’envergure pour les Parcs 
nationaux de France. Créé en 1963, le modèle français de 
parc national fête ses 60 ans. À l’occasion de leur 
séminaire annuel, Rozenn Hars, présidente de la 
Conférence des présidents des conseils d’administration 
des Parcs nationaux et présidente du conseil 
d’administration du Parc national de la Vanoise, et 
Isabelle Monfort, présidente du conseil d’administration 
du Parc national de Port-Cros, ont officiellement lancé les 
commémorations collectives avec la plantation d’un 
olivier au jardin Emmanuel-Lopez le 5 avril. L’olivier, 
arbre méditerranéen par excellence, symbolise la 
robustesse et la longévité du modèle des parcs nationaux 
français et augure la confiance en l’avenir. 
 

     Le Miracle  
        de Port-Cros  
Tourné au printemps 
2022, ce documentaire 
réalisé par Thierry 
Ragobert dans le cadre 
de la série « La Médi-
terranée révélée » sera 
diffusé le 10 juin à 14h25 
et le 14 juin à 16h45 sur 
ARTE France.  Le film 
sera aussi disponible sur 
la plateforme arte.tv 
pendant plusieurs 
semaines.  
 

https://destination.portcros-parcnational.fr/
https://eqrco.de/a/3lZr4R
https://youtu.be/z1I5h4PYsJE
https://play.google.com/store/apps/details?id=com.navco&hl=fr&gl=US
https://apps.apple.com/fr/app/nav-co/id1642742060
https://play.google.com/store/apps/details?id=com.navco
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Calendrier des Points rencontres du Parc national à Porquerolles 
Pour chaque activité, il est nécessaire de s’inscrire en appelant la Maison de parc au 

04 94 58 07 24. Pour la balade payante (route des écailles), il est possible de réserver 

en ligne : billeterie.portcros-parcnational.fr. Tous les départs se font à la Maison de 

parc. Prévoir chaussures confortables de marche, casquette et eau. 

 

 

Découverte de la flore des îles : Mardi 2 mai à 9h30 & Vendredi 9 juin à 10h 

Découvrez la beauté de la flore de Porquerolles. Le temps d’une balade naturaliste 

commentée, partez à la découverte des plantes de l’île en compagnie d’un garde-

moniteur du parc. Durée : deux heures. Balade gratuite.  
 

Serapias en cœur  

© Muriel Gasquy 

 

 

 
 

 

 

 

 

Découverte des oiseaux des îles :  

Vendredi 12 mai à 10h 

En compagnie d’un garde-moniteur, cette rencontre vous 

permettra d’observer et d’écouter des oiseaux qui 

peuplent l’île de Porquerolles dans leur habitat naturel.  

Durée : deux heures. Balade gratuite. 

Puffin yelkouan au décollage © C. Gicqueau  

 

 

 

 

Sur la route des écailles : Dimanche 11 juin à 9h30 

Balade naturaliste avec S’PECE. Partez à la découverte des serpents 

présents dans le Parc national. Souvent mal-aimés et incompris, ces 

reptiles font partie des plus grands spécimens de France avec 

notamment la fameuse couleuvre de Montpellier : le plus grand 

serpent d’Europe. Durée : trois heures. Adulte : 13 euros / Enfant (6-

18 ans) : 8 euros / Enfant de moins de 6 ans : gratuit. 
 

Couleuvre de Montpellier © Sam Cupillard  

 

 
 

Les multiples connexions au vivant : Vendredi 23 juin à 10h 

Balade naturaliste commentée  

à la découverte de la flore et de la faune  

des îles et du métier de garde-moniteur.  

Durée : deux heures. Balade gratuite. 

 

 

 

 

Visite guidée du Sentier des Plantes  

par une garde-monitrice 

© Christel Gérardin 

 

 
 

https://www.digipagecloud.net/billetteriepnpc/
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Vieux cimetière : des tombes pourraient disparaître 
Depuis 2012 les tombes et caveaux des Porquerollais, 
qui étaient autrefois gratuits, sont devenus payants. 
Dans les numéros 28 (page 5) et 32 (page 5) de 
Porquerolles Infos, nous avons alerté sur la nécessité de 
régulariser ces concessions mais, d’après le 
conservateur des cimetières de Hyères, beaucoup 
d’emplacements n’ont pas été payés. Cela implique que 
lorsque la place viendra à manquer (bientôt), on 
utilisera des concessions considérées comme ayant été 
abandonnées.  
Si vous ou votre famille possédez une tombe ou un 
caveau dans le cimetière de l’île, il est fortement 
recommandé de vérifier auprès du service municipal 
des cimetières que l’emplacement a bien été réglé. 
Dans le cas contraire, il est encore possible de 
régulariser mais le délai sera calculé à partir de 2012 : 
onze ans d’arriérés et ensuite la réservation future.  

Si vous souhaitez abandonner une vieille concession 
sachez que, dans la mesure du possible, les restes des 
défunts inhumés seront maintenus dans le cimetière, 
où un caveau a été transformé en ossuaire, et que, si 
cela n’est pas possible, ils seront transportés à Hyères. 
Pour la recherche généalogique, il sera toujours 
possible de trouver la trace de toutes les inhumations 
dans les archives municipales.  
Pour vérifier le statut de votre 
concession au cimetière de 
Porquerolles, contactez le service 
municipal des cimetières :  
Monsieur le Conservateur,  
Cimetière de la Ritorte,  
34 Chemin de la Ritorte,  
83400 Hyères  
cimetiere@mairie-hyeres.com    04 94 00 82 90 

 

Hommage à l’abbé Bozon, un illustre Porquerollais 
Au moment de l’inscription du Chemin de Croix de Joseph 
Wargnier, nous avions travaillé sur le père Ollivier. À cette 
occasion, nous avons découvert la vie du père Joseph Bozon, son 
successeur, à travers un recueil. Sachant tout le bien qu’il avait fait 
à Porquerolles durant les trente ans de son ministère sur l’île, 
nous avons choisi de le mettre en valeur, de nous souvenir encore 
de lui aujourd’hui et de remettre en état sa tombe. 
L’abbé Bozon naquit en Savoie dans une famille très modeste où, 
tout jeune, il prit part aux travaux de la famille. En grandissant il 
se sentit une âme de missionnaire et étudia au grand séminaire 
des missions africaines à Lyon, où on enseignait aussi des 
exercices pratiques, des travaux manuels, de l’hygiène et une 
base de médecine. Ceci était destiné à mieux préparer les prêtres 
à leur apostolat dans des régions très isolées. Une grande épreuve 
empêcha l’abbé Bozon de partir loin : sa mère âgée et souffrante 
ne pouvait rester seule. On lui conseilla Porquerolles, et il y 

débarqua en octobre 1894 avec sa mère. Les insulaires 
comprirent assez rapidement qu’il était très simple, 
homme de proximité, se mettant à la portée de chacun 
sans considération de sa foi, rendant de nombreux 
services matériels, donnant des conseils pour se soigner 
le plus naturellement possible, n’hésitant pas à veiller de 
grands malades isolés, tout ce qu’il aurait fait dans une 
mission lointaine en somme. Il seconda le père Ollivier 
dans ses dernières années et le remplaça définitivement 
six mois après sa mort. Il commença dans des conditions 
matérielles précaires puis, par le jeu de ses connais-
sances, il put faire construire divers bâtiments autour de 
l’église et accueillir généreusement sans demander de 
gros loyers. Il mourut d’épuisement et l’église était 
comble pour lui rendre un dernier hommage. 

                  Jean-Claude Thollon, historien, et Françoise Pelletant  

Photos M-JdC 

https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_080a723ae2e64527876169affbec09e8.pdf
https://www.porquerollesinfos.fr/_files/ugd/41aa96_61cf82f751894e7aac56f9b04222eb51.pdf
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VENT DE MER 
 

 

To Sea au Langoustier 
L’école de voile To Sea Porquerolles a ouvert une 
seconde structure sur l’île pour les clients de l’hôtel Le 
Mas du Langoustier, ainsi que pour les plus courageux 
qui viendraient jusqu’à la plage Noire. Vous pourrez y 
pratiquer diverses activités nautiques dont :  
 Location de paddles  
 Location de palmes, masques et tubas 
 Cours de voile  
 Cours de foil & wingfoil  
 Balade privative & sur mesure en mer  
 Randonnée palmée  
 Coucher de soleil en paddle  
 Cours de yoga  
Bien sûr, les activités nautiques proposées jusqu’à 
présent depuis la Courtade seront toujours possibles, sur réservation.  
 

 

Où en est le projet des mouillages autour de l’île ? 
Le dossier est actuellement examiné par les autorités 
administratives et maritimes. Il fera l’objet d’une 
enquête publique courant 2023. La mise en place 
progressive pourrait commencer à l’été 2024, 
vraisemblablement à Notre-Dame et au Langoustier 
selon les grandes lignes ci-après. Viendraient ensuite 
les secteurs de la Courtade et de la plage d’Argent, puis 
les autres poches possibles de mouillage autour de l’île. 
 

Principaux points tirés des comptes rendus des 
réunions avec les associations : 

 

L’objectif étant la préservation de la posidonie et 
de la vie des espèces sous-marines qui s’y 
abritent, l’ancrage serait interdit toute l’année 
sur les herbiers de posidonie.  

 

Le mouillage forain (sur ancre) continuerait à 
être libre sur les zones de sable, hors des zones 
réserves de pêche, de protection d’espèces 
spécifiques et des zones réservées à la baignade 
en été (ZIEM).  

 

En saison estivale, le mouillage sur bouée 
permettrait d’accueillir environ 350 bateaux à 
l’aplomb des posidonies s’ajoutant aux 
mouillages forains sur le sable. Soit un total 
journalier de l’ordre de 600 bateaux/jour 
correspondant à la moyenne actuelle, y compris 
pour la fréquentation nocturne. 

 

Cette capacité ne permettrait cependant pas 
d’absorber la dizaine de pics pouvant atteindre 
près de 1 000 bateaux certains jours de 
juillet/août, dont 400 ancraient dans la 
posidonie. Quelques bouées pourraient rester 

l’hiver au Langoustier pour faciliter le mouillage 
dans les petites zones où il est difficile de 
respecter la posidonie. 

 

Pour les mouillages sur bouées, le cahier des 
charges imposerait que les équipements 
résistent à des vents de force 6 établie (7 en 
rafale) et à une houle de 1,25 mètres. 

 

Les bouées seraient mises progressivement en 
place à partir du printemps pour adapter au 
mieux la capacité d’accueil au regard de la 
fréquentation. 

 

Le mouillage sur bouées serait gratuit dans la 
journée, mais payant la nuit, avec une tarification 
progressive pour favoriser les séjours courts.  

 

Les modalités pratiques de gestion des bouées 
ne sont pas encore définitivement arrêtées. 

 

Les associations ont demandé à poursuivre le dialogue 
sur les autres zones de mouillage, sur les calendriers de 
mises en place à venir, et sur les modalités de 
fonctionnement des bouées.  

 

Des associations contestent le bien-fondé scientifique 
de l’impact des ancrages sur la dégradation de la 
posidonie. Elles demandent le respect de la liberté 
d’utilisation du domaine public maritime et des 
dispositions spécifiques pour les usagers locaux (voir 
article de la SNIP page suivante).  

 

La mise en place par le Parc national d’un comité de 
suivi avec des associations permettrait l’accompagne-
ment et l’acceptabilité du projet dans ses différentes 
phases.
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La SNIP discute des mouillages en assemblée générale 
 

La Société nautique de l’île de Porquerolles a tenu son 
AG le 31 mars dernier et a fait le point sur le projet de 
ZMEL (zones de mouillages équipements légers) autour 
de Porquerolles. La parole est au président :  

 

Nous avons assisté aux quatre réunions du PNPC. Voici 
notre point de vue : 

 

Sommes-nous favorables à la protection des 
posidonies ? OUI. 
Sommes-nous favorables à limiter la sur-
fréquentation ? OUI (10 jours en été). 
Sommes-nous d’accord avec le projet « stabilisé » 
présenté par le PNPC le 8 novembre 2022 ? NON. 
 
 

 Nous constatons l’absence d’études d’impact au 
sujet des ancres de petites et moyennes unités 
inférieures à 24 m.  
 Nous demandons la mise en place d’un 
« comité de suivi » paritaire 
utilisateurs/PNPC. 
 Nous proposons le repérage des zones 
de sable in situ pour ne pas poser des 
bouées ZMEL trop près de ces zones et 
empêcher le mouillage libre sur sable. 

 Nous regrettons que des mesures 
écologiques ne soient pas prises en compte par le 
projet : obligation de respecter le ramassage des 
déchets et vidange en règle des eaux grises et noires. 
La pollution nous semble être la première cause de 
nuisances. Quelles sont les avancées sur les bateaux 
propres ? Aujourd’hui, l’équipement en cuves de 

rétention est obligatoire de Pointe Prime jusqu’à Bon 
Renaud et de la sortie du port jusqu’au Lequin, mais ce 
règlement n’est pas appliqué. 
 

 La régulation de la fréquentation de l’île (vélos et 
bateliers) ne concerne que juillet et août ; il faudrait 
s’aligner sur cette période (les pics des mouillages 
plaisanciers ne sont au maximum que de 10 jours, c’est 
le PNPC qui l’écrit dans son projet). 

 Quid d’un plan de secours en cas de gros temps alors 
qu’il y aurait obligation de quitter les ZMEL et que le 
port serait plein ? 
 Nous proposons que les systèmes d’ancres à vis qui 
restent au fond toute l’année soient encapuchonnés 
pour pérenniser la pêche professionnelle. 

 Il ne faudrait pas oublier les navigateurs 
qui viennent de loin. Notre archipel se 
situant entre les golfes du Lion et de 
Gênes est une des étapes de dernier 
ravitaillement. 
 
 

Notre association fait partie du Collectif 
pour la Protection des Mouillages 
côtiers en Méditerranée qui demande au 
Parc national de continuer les réunions 

afin de dégager un projet réellement abouti. Isabelle 
Monfort, présidente du PNPC, a demandé à rencontrer 
le collectif ; nous attendons ses disponibilités.                 
 

                Société nautique de  
                l’île de Porquerolles 

 

 

La plasticose, nouvelle maladie qui affecte les oiseaux marins 

Une nouvelle étude menée en Australie a permis d’identifier une pathologie touchant principalement les oiseaux 

marins : la plasticose. Provoquée par l’ingestion de fragments de déchets plastiques, elle engendre une 

inflammation du système digestif des volatiles. Alimentées par leurs parents qui confondent nourriture et déchets 

pêchés en mer, les populations de jeunes puffins sont particulièrement concernées. Une découverte d’autant plus 

alarmante que les chiffres de la consommation et de la pollution plastique s’envolent. Source : Novethic 
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CULTURE 
 

 Les artistes porquerollais exposent cet été ! 

 

Cela peut ne pas sembler significatif puisqu’on avait l’habitude des 
expositions estivales depuis des années, mais la transformation de la 
salle des mariages de la mairie annexe en poste de police municipale en 
2022 a supprimé de fait un lieu culturel. 
C’est grâce à l’effort de tous qu’un terrain d’entente a été trouvé avec la 
mairie et que les artistes porquerollais auront la possibilité d’exposer 
dans la villa du Commandant durant trois semaines en août. 
En se groupant pour partager cette période, il devrait y avoir Sabine et 
Akash, Jean-Charles et Hélène et Zed et Cathy. Nous espérons pouvoir 
publier les dates exactes dans notre numéro du mois de juin. 
La mairie a proposé des grilles pour l’accrochage qui aideront à    
transformer cet espace en galerie d’art. Tous les artistes espèrent que 
l’expérience se passera au mieux et que la mairie acceptera une période 
élargie en 2024. 
 

 Les écrivains porquerollais se font publier 

Lucille Dupré, que l’on connaît comme 
bibliothécaire bénévole de l’association Lire à 
Porquerolles, est autrice, scénariste et 
journaliste… et habitante à l’année de l’île.  
En février cette année, avec son amie Maaï 
Youssef, autrice et chercheuse en sociologie 
politique, elle a publié aux éditions Belfond 
Lettres d’hiver, lettres d’été – écrire la 
maternité, qui retrace leur correspondance le 
temps d’un hiver et d’un été. Un livre sur 

l’amitié, la vie et la 
maternité : celle de 
l’enfant désiré pour 
Maaï et celle bien réelle de Lucille, maman de 
deux petits. Pour le site Lisez !, « ce qui n’était 
au départ qu’une conversation entre amies 
devient une quête essentielle et poignante, qui 
nous invite, toutes et tous, mères et non mères, 
à (ré)inventer des possibles qui nous soient 
justes ». Une séance de dédicace est prévue le 
25 mai à 16h en collaboration avec LAP et la 
librairie Charlemagne. 
 

Denys de la Haye, résident secondaire de l’île, est architecte et 
peintre. Il a été professeur à l’École nationale supérieure 
d’architecture de Paris-Val de Seine. Il vient de publier son 
premier roman tiré d’une histoire vraie qui nous invite à le suivre 
en voyage à la rencontre d’une nation figée dans des mœurs 
médiévales et à celle d’une française, Agathe, née à la fin du XIXe 
siècle en Haute-Loire, qui décide de tout quitter pour suivre un 
Afghan dont elle s’est éprise. Son périple l’amènera des Indes aux 
hauts plateaux de Kaboul, d’une vie paysanne en France à une société tribale qui 
emprisonne et soumet épouses et concubines. « Pendant des années, ma vie au 
harem, puis, plus tard, mon existence comme recluse en semi-liberté m’empêchèrent 
de m’intéresser à la vie telle que l’Occident la percevait. » Lire les premiers chapitres 
sur Fnac.com : l’Afghane.  Aux éditions du Panthéon. 

 

Hommage à Francis Biras 

Beaucoup d’entre vous reconnaîtront 
dans cet autoportrait la moustache de 
Francis Biras, artiste peintre habitant de 
l’île aujourd’hui disparu, à qui sa fille, 
Jeanne Biras, rend hommage avec une 
exposition à Paris du 16 au 23 mai. 
La Ruche, 2 passage Dantzig, Paris 15e, 
de 14h à 19h.            jeanne.biras@sfr.fr 

 

https://www.fnac.com/a18031969/Denys-De-La-Haye-L-Afghane
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  La 6e saison de la Villa Carmignac est lancée ! 
 

L’île intérieure est le sous-titre du projet depuis 
l’ouverture en 2018. Il vient d’un dessin de Stephan 
Zimmerli, acolyte de Charles Carmignac dans le groupe 
Moriarty, qui imageait le parcours de visite à la manière 
d’un voyage mental oscillant autour d’une ligne de 
surface. 
Dans ce parcours, la dimension intérieure de l’île est 
démultipliée par la présence de la forêt, l’espace 
souterrain de la Villa et le choix de certaines œuvres 
dont la contemplation suscite l’introspection. Cela 
infusait déjà les précédentes expositions. Cette fois-ci, 
l’exposition assume pleinement le décrochage du réel 
et invite à s’abandonner dans le vertige du lointain. 

 
 
 
 
 
 
 

Charles Carmignac 
présentant  
L’île intérieure  
aux Porquerollais 
© Marie-Joséphine de Clercq 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’île intérieure c’est :  
plus de 80 œuvres,  
plus de 50 artistes  
de 20 nationalités,  
10 œuvres créées,  
13 représentations de l’île 
 
 

 

Le 27 avril, l’exposition a été inaugurée en avant-
première pour les Porquerollais en présence de Jean-
Pierre Giran, maire, et de nombreux artistes. 
Le commissaire de l’exposition, Jean-Marie Gallais, a 
pris le temps de parcourir toutes les salles et 
d’expliquer chaque œuvre. Les Porquerollais ont pu 
profiter de ce guide inattendu et chaleureux. 
 
 

L’ÎLE INTÉRIEURE      

29 avril – 5 novembre 2023 

En savoir plus 
 

 

 
 

Cérémonie et procession les 29 et 30 avril.  
Autour de l’ouverture de cette nouvelle saison, la 
Fondation Carmignac organise deux événements 
participatifs qui célèbrent la terre de Porquerolles et son 
patrimoine culturel. 
• Trois amphores, sur la place du village 
Le 28 avril, l’artiste Edgar Sarin mettra à disposition trois 
amphores et proposera aux Porquerollais et à toute 
personne voulant participer d’y glisser un objet de son 
choix qu’il souhaite sauvegarder. Le 29 avril à midi, sous 
la forme d’une procession, les amphores seront 
apportées de l’église Sainte-Anne jusqu’à la Villa 
Carmignac afin d’y être enterrées.  

• Cérémonie de l’olivier, à la Villa Carmignac 
Dimanche 30 avril à 10h30, il reste quelques places pour 
la Cérémonie de l’olivier, imaginée par les artistes Luz 
Moreno Pinart et Anaïs Silvestro dans le cadre de 
l’exposition L’Île intérieure. C’est au Japon, en 2019, sur 
l’île de Shodoshima où l’on produit une huile d’olive 
exceptionnelle que les deux artistes s’intéressent à 
l’appropriation de ce savoir-faire. En reprenant des 
principes similaires à la cérémonie du thé, cette 
cérémonie met à l’honneur l’arbre millénaire et la 
culture du partage dans un projet immersif et sensoriel. 
Durant cette performance culinaire, l’arbre fruitier se 
déguste, se respire, se caresse et s’apprécie sans parole 
durant une heure trente. Sur réservation. 

 

 
 

Focus sur une œuvre : Jean-Francis Auburtin  
Le Matin (Calanque à Porquerolles),  
1894, huile sur toile, collection particulière. 

 

Jean-Francis Auburtin séjourne sur l’île de 
Porquerolles régulièrement à la fin du XIXe siècle 
pour la peindre à la manière impressionniste. Il en 
capte finement l’atmosphère sereine à différentes 
heures du jour. Parfois, son penchant symboliste 
surgit et le décor des calanques, pins et rochers 
devient propice aux apparitions de nymphes lascives 
et autres créatures antiques. Cette œuvre revient 

pour la première fois sur le lieu où elle a été peinte.  
Reconnaîtriez-vous l’endroit précis ? 

https://www.fondationcarmignac.com/fr/ile-interieure-villa-carmignac-porquerolles-2023/
https://billetterie.villa-carmignac.com/fr/page/ceremonie-de-l-olivier
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Un clin d’œil au Printemps des poètes qui a eu lieu au mois de mars 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Jazz toujours  

 

La 22e édition de Jazz à Porquerolles aura lieu du 9 au 12 juillet. 
Quatre soirées placées sous le signe des étoiles « en-
chanteuses » pour célébrer Nina Simone, l’Afrique du Sud, le 
Brésil, les Antilles, autant dire le ravissement. 

 

D’autres constellations nous ferons ressentir les transes 
originaires d’Afrique, et nous emporteront de l’autre côté des 
mers, par les déferlantes musicales des « Black Lives » qui nous 
racontent l’histoire tumultueuse de l’Amérique d’hier et 
d’aujourd’hui. 

 

L’autre dimension de cette édition est un hommage à Archie 
Shepp et à Aldo Romano qui nous accompagnent depuis le 
début de cette aventure humaine et musicale, deux étoiles 
magnifiques qui se sont données, corps et âme, pour faire de 
Porquerolles l’île du jazz et de toutes les musiques. 

 

Merci à tous ceux qui ont répondu présent, au public, aux 
partenaires, aux bénévoles, à toute l’équipe du festival et à 
toutes les âmes qui font de Jazz à Porquerolles le plus beau 
festival du monde ! 

 

Oui, il est grand temps de rallumer les étoiles. 

 

Frank Cassenti, président de Jazz à Porquerolles 
 
 

Extrait d’un texte à lire avec ce lien : Jazz à Porquerolles 
  

Le vrai Porquerollais       
 
 

Le Porquerollais, le vrai, 
Son île il la connaît. 
Oh, pas l’horaire de la dernière navette 
Ni le goût de la glace à la violette ! 
Non, il connaît l’atypique 
Les choses pas touristiques : 
 

L’endroit de la grève à la Courtade 
Où les cailloux laissent la place au sable, 
 

Un coin où les ronces sans âge 
Offrent les meilleures mûres sauvages, 
 

Les fossés dont les berges 
Abritent de fines asperges. 
 

Il connaît bien la vue  
Depuis le Puncho dou Bouon Diou. 
 

Trompettes, girolles et cèpes, 
Il sait les reconnaître. 
 

Il préfère aux plages, 
La calanque aux coquillages. 
 

Plus besoin qu’il apprenne  
Le rythme de la tautene, 
 

Grâce au sel dans son eau 
La mer est dans sa peau ! 
 

Stephanie Cooper 

La Valériane 
 

L’air salin était pur et plein de fougue.  

Les goélands jacassaient dans l’hémicycle frappant le ciel azur 

de taches blanches opaques.  
 

Nous marchions face au vent en direction du petit port.  

Les voiliers semblaient hiberner.  

Elle était amarrée sur le dernier ponton.  

Je fis un grand pas et me retrouvai à tanguer avec elle.  

Il me fit alors découvrir sa petite bicoque de bois bleue.  

Elle était belle, humble et puissante, comme la mer. 
 

Elodie Ann   

Saisonnière à l’Igesa 

https://elodieann.com/mode/ 

Elodieann.redac@gmail.com 

http://www.jazzaporquerolles.org/
https://elodieann.com/mode/
mailto:Elodieann.redac@gmail.com
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NOS îLES VOISINES 

Le Levant 

 

Dans une lettre aux Levantins et aux Levantines, la nouvelle équipe du CIL réaffirme 

les principes fondateurs du lieu : le naturisme, l’harmonie avec l’environnement 

naturel, le calme, la préservation d’une vie simple loin de l’urbanisation et des 

commerces non essentiels, l’exemplarité écologique, la défense du paysage et le maintien d’une vie culturelle. Elle 

promet de défendre ces valeurs et les services nécessaires l’été comme l’hiver pour que la vie reste belle au Levant.  

 

Les derniers épisodes du podcast Fragîle 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Naomi Gergaud :  
Le Levant au cœur et au corps 
La famille de Naomi est installée sur 
l’île du Levant depuis 4 générations. 
Son arrière-grand-père est devenu 
transporteur officiel de la ligne 
maritime entre Hyères et le Levant en 
1946 avant de devenir correspondant 
des vedettes des îles d’or. Sa famille a 
tenu différents commerces sur l’île, 
l’épicerie et la boulangerie entre 
autres. Avec Naomi, on a parlé de 
l’école au Levant, d’adolescence, de 
naturisme, de contemplation, d’été, 
d’atmosphère, de famille et de 
transmission. ici 

Frédéric Capoulade, adjoint 
spécial : Archivages et cétacés 
Frédéric a grandi au Maroc entre 
Tanger et Casablanca. Ses parents 
ont découvert l’île en 1949 
pendant leur voyage de noces et 
en sont tombés amoureux, au 
point d’y acheter une petite 
maison en 1958. Il a fait carrière à 
la SNCM et s’est installé sur l’île du 
Levant en 2007 dont il est 
désormais adjoint spécial. Avec 
Frédéric, on a parlé de l’histoire du 
Levant, de la zone militaire, des 
enjeux à venir, de transmission et 
de cétacés. ici 

Michel Guinard :  
Au bazar, rien n’est rare 
Michel est propriétaire du Bazar 
de l’île. Il a découvert le Levant en 
1980, amené ici par celui qui 
deviendra son conjoint, Berty, qui 
l’a précédé en tant que 
propriétaire du Bazar. Avec 
Michel, on a parlé de religion, 
d’éducation par l’exemple, de la 
question de l’eau au Levant, 
d’homosexualité, de naturisme, 
d’électricité, de tolérance et de 
voyages : ici 

La Vénus au paréo 
La sculpture Maternité au paréo fête ses trente ans cette année 
et devient la Vénus au paréo... 
Présente depuis septembre 1993 sur le sentier du bord de mer, 
à 200 m du port, la sculpture de Laurette Alario vient de se vêtir 
de ses nouveaux habits de couleurs !  
Sculptée en mai 1993 par l’artiste, cette statue est la dernière 
d’une série de trois statues. La première, la Maternité aux 
mouchoirs, a été modelée dans la terre sur une hauteur de 
22 cm, la seconde a été taillée dans du marbre de Brignoles sur 
une hauteur de 55 cm, la troisième a voulu prendre de l’ampleur 
et s’élève sur une hauteur de 2,30 m, en tenant sous son bras un 
paréo, vêtement emblématique des Levantins et Levantines... 
Aujourd’hui richement parée de couleurs éclatantes grâce aux 

crayons de Patricia Jean, de Fab le Baron et de Laurette Alario, 

elle devient la Vénus au paréo, telles les Vénus paléolithiques 

dont la symbolique raconte une fécondité féminine en rapport 

avec la grossesse et la maternité… Tout ce que la sculptrice 

voulait évoquer avec cette œuvre. 

https://fragileporquerolles.com/levant-naomi/
https://fragileporquerolles.com/frederic-capoulade/
https://fragileporquerolles.com/michel-guinard/
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Port-Cros 
Dimanche 2 avril 2023, à l’initiative des Amis 
de Port-Cros et avec le soutien des agents du 
Parc national et de la compagnie de transport 
TLV, une quarantaine de volontaires se sont 
répartis entre les trois plages de l’île et la baie 
du Port. Une initiative heureuse qui a 
contribué à rendre les plages plus propres et à prendre 
conscience de la pollution des plastiques par la mer. 
L’après-midi fut studieuse grâce à l’exposé passionnant 
d’Annie Aboucaya, docteur en sciences naturelles, 
agent du Parc et autrice de nombreux ouvrages dont La 
Flore des îles d’Hyères. Port-Cros a pris les couleurs de 
l’été pour la première réunion du village de la saison le 
mardi 18 avril. En présence de Jean-Pierre Giran, maire 
de la ville et 1er vice-président de la Métropole, du 
directeur du Parc national Marc Duncombe, de l’adjoint 
spécial de l’île William Seemuller, des adjoints de la ville 
et des directeurs de service de la ville et du Parc, il a été 
présenté à l’ensemble des habitants des solutions pour 
améliorer la gestion des services publics de l’île. 

En particulier, la Métropole souhaite 
accélérer le tri des déchets par l’arrivée d’un 
broyeur et d’un compacteur, par une 
communication plus adaptée et une étude 
pour identifier un nouveau site de transfert 
afin de quitter le site actuel qui n’est plus 

adéquat. Pour la gestion de l’eau, le maire a demandé 
de faire étudier une solution d’installation d’une unité 
de traitement de l’eau de mer pour réduire les 
transports d’eau douce et réutiliser intelligemment 
l’eau usée dans l’arrosage ou l’alimentation des 
toilettes. Parmi les autres sujets, la gestion du 
cimetière, la prévention des incendies, les évacuations 
d’urgence, les horaires des transports maritimes pour 
les habitants et le maintien des usages ancestraux des 
Port-Crosiens. Après avoir évoqué les nombreuses 
animations de l’été, l’ensemble des participants a pu 
poursuivre cet échange fructueux autour d’un apéritif. 

 

William Seemuller, adjoint spécial

 

Association des Amis de Port-Cros 
Lors de leur assemblée générale annuelle au fort du 
Pradeau, Marie Véron, présidente des Amis de Port-
Cros (AAPC), a fait le bilan de l’année écoulée et a 
présenté pour 2023 le programme suivant : 

 les samedi 14 et dimanche 15 mai, l’association sera 
au Salon du livre de Hyères ; 
 les samedi 3 et dimanche 4 juin, elle sera au Levant 
pour le « Rendez-vous au jardin » en partenariat avec 
l’association Agir au Levant ; 
 le 6 juillet, l’association organise la projection du film 
muet de Jean d’Agrève au fort de l’Éminence, en 
partenariat avec le Parc national ;  

 entre le 16 et le 20 septembre, en collaboration avec 
la Villa Magdala et la librairie Charlemagne, il y aura des 
entretiens littéraires avec Jean-Paul Kauffmann, invité 
de l’association ; 

 le 19 septembre, un hommage sera rendu à Patrick 
Kéchichian, écrivain, journaliste et critique littéraire, 
mari de Claire Paulhan, petite-fille de Jean Paulhan. 
Patrick Kéchichian est décédé en octobre dernier ; 

 du 21 octobre au 6 novembre, la photographe 
Rachèle Cassetta sera accueillie en résidence à Port-
Cros et à Porquerolles pour son projet avec la DRAC 
(Direction régionale des affaires culturelles). 

Jean-Claude Silbermann – « Être surréaliste, c’est être » 
Jean Claude Silbermann, dernier artiste du mouvement surréaliste, expose 
actuellement au musée de la Banque, à Hyères, jusqu’au 4 juin. Il réside six 
mois de l’année à Port-Cros. Découvrez son entretien dans Fragîle Port-
Cros. Un témoignage puissant, poétique et savoureux, truffé d’anecdotes, 
qui vous permettra d’approcher son univers surréaliste : ici 

 

 
 

Photo M-JdC 

https://fragileporquerolles.com/jcsilbermann_port_cros/
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Changement dans l’équipe du Parc : un départ et une arrivée à Port-Cros 

 

Claude Lefevre a pris sa retraite le 1er 
avril et malgré son amour pour la vie 
maritime (plus de 3 000 plongées 
professionnelles !), il ne s’agit pas d’un 
poisson d’avril. Il a quitté Port-Cros et 
réfléchit désormais à la manière de 
continuer son implication dans la 
gestion et la protection des espaces 
naturels, peut-être en mettant son 
expérience au service d’une association 
ou en créant une auto-entreprise pour 
accompagner des projets scientifiques. 

Après quatorze ans de carrière dans le 
privé qui l’ont vu passer par les 
assurances et les travaux de haute 
voltige en électricité entre autres métiers, Claude a 
réussi un concours pour intégrer les Parcs nationaux en 
1994 et s’est retrouvé muté avec sa jeune famille du 
Pas-de-Calais à Port-Cros.  

Très heureux dans son nouveau métier, Claude a 
enchaîné les missions dans les Parcs, allant de la 
Guadeloupe aux Calanques de Marseille en passant par 
Mayotte, le Mercantour (en renfort) et bien sûr 

Porquerolles (de 2000 à 2008). Il est 
revenu finir sa carrière à Port-Cros 
(2018-2023). 

Claude parle du travail de garde-
moniteur avec passion : un emploi où 
l’on est récompensé chaque jour par 
les paysages et les rencontres. Il a 
apprécié tous les différents aspects du 
métier : les suivis naturalistes, la trans-
mission, l’éducation à l’environ-
nement, les échanges enrichissants 
avec les biologistes et autres scien-
tifiques. Lorsqu’on lui demande s’il y a 
des côtés moins agréables, il hésite 
puis finit par mentionner le rôle 

pourtant nécessaire de policier de l’environnement et 
l’évolution des fiches de mission, qui oblige à passer 
plus de temps sur l’administratif que sur la 
connaissance de son territoire qui, pour lui, reste le 
cœur du métier.  

Claude part avec un bilan positif ; on le remercie pour 
ses années de service et lui souhaite une retraite active 
et utile. 

 

Hold-up artistique pour un artiste de Port-Cros   
Jusqu’au 4 juin, Jean-Claude 
Silbermann, poète, artiste peintre 
surréaliste mais surtout Port-Crosien, 
expose au musée de l’ancienne Banque 
de France, à Hyères. Humour et liberté 
de ton sont les maîtres-mots de cette 
exposition intitulée Hold-up pour 
laquelle une foule immense a fait le 
déplacement lors du vernissage. Avant 
ou après la visite de l’exposition, le 
public peut écouter le podcast de Jean-
Claude sur Fragîle ou regarder son film 
Qui a salé la salade de céleri ?. On y 
voit l’artiste déambuler sur son île.  
 

Tarif de la visite : 7 €. Gratuit pour les moins de 18 ans et le premier dimanche de chaque mois.                    Photo M-JdC 

 

Marie Lerch est arrivée à Porquerolles en 2015, au Parc national, en tant que chargée 

d’accueil le week-end car, la semaine, elle faisait de la stratification sur les bateaux.   

Pleine de compétences, elle est devenue la secrétaire du secteur, tout en rénovant 

son bateau, Malilou, sur lequel elle vit aujourd’hui à quai à Porquerolles, son île de 

cœur.  

Discrète, disponible et toujours souriante, Marie part à Port-Cros en mai, son travail 

évolue, elle devient l’adjointe du chef de port ! Bravo ! 

À bientôt, Marie ! 

https://fragileporquerolles.com/jcsilbermann_port_cros/
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Christine – une recette 
 

Beaucoup d’amour, de la variété maternante  

(ne pas lésiner ; c’est l’ingrédient le plus important) 

Une bonne dose de gaieté, dansante ou chantante  

suivant la saison, 

Toute la générosité que vous avez sous la main 

Des tonnes de courage 

Une grande force de caractère 

Une pincée de franc-parler 

Un gros bouquet d’humour 

Saupoudrer le tout de discrétion 

Et l’entourer d’un grand sourire.  
 

Partager entre amis ou en famille.  

 

NOS PEINES 
 

Condoléances aux familles endeuillées 
 

Émile Gonnon nous a quitté le 28 février dernier et ses obsèques ont eu lieu à Nice le 

8 mars, mois au cours duquel il aurait dû fêter ses 100 ans !  

Il était tombé amoureux de Porquerolles il y a 73 ans quand il avait fait du camping avec 

son épouse, Michèle, à la Courtade. Il est devenu Porquerollais il y a 35 ans au moment 

de prendre sa retraite sur l’île. Amoureux de la mer, il a visité toutes les petites criques 

de l’île avec son bateau et n’a dû se résoudre à s’en séparer que pour ses 95 ans. On se 

souviendra de son sourire, de son rire et de sa grande gentillesse. Nos pensées vont vers 

Michèle, ses enfants, petits-enfants et arrière-petits-enfants. 

 

 

Christine Charvet s’est éteinte le 4 avril à l’âge de 61 ans, après plus de trois années de 

maladie. Après la boutique Île Gèle et le restaurant Ailleurs sur le port, elle avait ouvert 

son service de traiteur Christine Cuisine. Le 11 avril, à Cuers, ses obsèques colorées, fleuries, accompagnées de mu-

siques joyeuses ont été le reflet de sa personnalité. Le soir, ses filles Élodie et Nina ont organisé un rassemblement à 

L’Escale pour partager souvenirs et anecdotes, pour rire et se soutenir. Elles étaient la fierté et l’amour de leur « mou-

moune » et grâce à elles, Christine a pu finir ses jours sur l’île qu’elle aimait tellement et où elle était tant appréciée. 

Nos condoléances à sa famille, à ses amis, mais surtout à Nina et à Élodie que la grande famille des Porquerollais 

entoure de beaucoup d’amour. 

 

 

 

 

  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Raymonde Riou est partie le 11 juin 2022. Ses obsèques ayant eu lieu à Aix, sa famille a tenu à organiser un pot en 

son honneur ce 25 avril à la maison du Commandant, auquel ont assisté beaucoup de ses amis émus. Des chansons 

et une ribambelle de photos, un moment simple et joyeux, comme les aimait Raymonde. 
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